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ЕЭФМ – ОБРАЗЕЦ СЕТЕВОГО  
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ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПРОГНОЗЫ НА ЗАВТРА 
РОЖДАЮТСЯ ИЗ 
СЕГОДНЯШНЕГО АНАЛИЗА

20 – 21 октября в УрГЭУ состоялся IV Уральский экономический 
форум «Урал – драйвер неоиндустриального и инновационного 
развития России». Десятки экспертов из России и из зарубеж-
ных стран обсудили самые актуальные вопросы экономики, 
социальной сферы, права и управления в условиях санкций.

ЭКОНОМИСТ
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Пленарное заседание

Президент Уральского отделения ВЭО России, ректор 
УрГЭУ, д-р экон. наук, профессор Яков Силин открыл 
пленарное заседание форума торжественной церемонией 
подписания соглашения о сотрудничестве УрГЭУ с Институ-
том экономики Российской академии наук (ИЭ РАН).

Спикеры, представляющие научное и бизнес-сообще-
ство, анализировали трансформацию экономики в услови-
ях санкций. Директор Института экономики Уральско-
го отделения РАН, д-р экон. наук, профессор Юлия  
Лаврикова отметила, что на Большой Урал приходится 
порядка 20% объема инвестиций в стране и пятая часть 
валового регионального продукта.  Россия совершает 
разворот на Восток, а УрФО – связующее звено с азиат-
скими странами. Также Урал - традиционный транспортный 
хаб, готовый вновь усилить магистральные электросети из 
центральных регионов России на восток страны. Екатерин-
бургский агломерат играет в этих сферах важную роль.

Директор ИЭ РАН, член-корреспондент РАН, д-р экон. 
наук Михаил Головнин рассказал, как замораживание 
российских активов недружественными странами препят-
ствует достижению технологического суверенитета России, 
грозит повышением инфляции. Но государство поддержи-
вает предпринимателей.

Президент Уральской торгово-промышленной палаты 
Андрей Беседин поделился наблюдением, что у России 
по-прежнему сильная позиция на мировой арене. Мы 
продолжаем сотрудничать с более чем 150 странами, они 
готовы поставлять нам уникальные товары, оборудование и 
предоставить обширные рынки сбыта.

Ректор Уральского государственного горного универси-
тета, д-р экон. наук, доцент Алексей Душин рассказал, 
что с 2022 года проводится реструктуризация горнопро-
мышленного комплекса. Совершается разворот на Юг и 
Восток. Меняется курс с импортозамещения на импортоне-
зависимость. Рост цен на экспортируемые ресурсы компен-
сирует снижение добычи ряда ценных металлов и угля.

По завершении пленарного заседания эксперты присту-
пили к работе по секциям Уральского экономического 
форума.

Секции УЭФ

На секции «Взаимодействие муниципалитетов и промыш-
ленных предприятий в условиях санкций» руководители 
свердловских городов обсудили, как изменилась экономи-
ческая и социальная ситуация.

Глава Нижнего Тагила Владислав Пинаев напомнил, 
что нижнетагильские градообразующие предприятия живут 
под санкциями с 2014 года – значительно дольше большин-
ства российских предприятий. При этом они сохраняют 
социальные обязательства. Особый статус заводов обеспе-
чен постоянными заказами от государства.

В Каменске-Уральском местный металлургический завод 
с началом СВО закрыл множество вакансий. Оборот вырос 
на 12,8%. Однако в последний месяц встал вопрос о брони 
высококвалифицированных сотрудников от мобилизации, 
поскольку кадры на производстве решают всё.

Исполняющий обязанности министра промышленности 
и науки Свердловской области Сергей Пересторонин 
ответил на это, что главы городов должны брать больше 
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инициативы, чтобы не допустить сокращения экономиче-
ского потенциала области. По общему мнению, нехватка 
кадров на местах может быть компенсирована целевыми 
договорами. Студенты с первых курсов проходят практи-
ку на предприятиях, после окончания вуза получают 
понятную, стабильную и хорошо оплачиваемую работу. А 
предприятие может планировать экономическое развитие, 
зная, что обеспечено кадрами.

На секции «Проблемы и перспективы развития основных 
сфер жизнеобеспечения человека в современных геополи-
тических условиях» участники обсудили не только влияние 
антироссийских санкций, но также процессы, которые 
актуальны для всей мировой экономики.

Пандемия коронавируса и специальная военная опера-
ция ускорили процесс фрагментации мировой экономики, 
всеобщую цифровизацию и рост социальной дистанции 
между людьми, отметили эксперты.

Ассистент кафедры маркетинга и международного менед-
жмента Олеся Белобородова предложила предпринима-
телям акцентировать внимание на социальных сетях. Более 
72,7% населения России, или 105 млн человек, регуляр-
но посещают соцсети, примерно четверть из них ищет на 
страницах групп товары и услуги.

Вузам, считают специалисты, сейчас очень важно 
внедрять инновации в процесс обучения. Механизмы, 
предложенные участниками обсуждения, будут опробованы 
в стенах университета. Лучшие, доказавшие свою эффек-
тивность, станут частью учебных программ УрГЭУ.

В рамках экспертной сессии «Правовые механизмы и 
управленческие технологии обеспечения развития Урала 
и России в условиях санкций» были затронуты вопросы 
законодательства и управления в сферах образования и 
сельского хозяйства.

В ходе мероприятия также были обсуждены акселераци-

онные программы для предпринимателей в новых экономи-
ческих условиях. Затронуты проблемы правого регулиро-
вания стартапов, инновационно-экономического развития 
молодых государств в условиях ограничений.

По итогам дискуссии участники пришли к выводу о 
необходимости более тесной интеграции в ЕАЭС по вопро-
сам единой таможенной политики, унификации законо-
дательства во всех ключевых сферах деятельности 
государств-членов, и прежде всего в сферах экономики и 
образования. Урал активно развивает сотрудничество со 
странами центральной Азии, взаимодействует в подготовке 
иностранных студентов, формирует межкультурный диалог.

На секции «Цифровая трансформация экономики в 
условиях санкционных ограничений» 15 экспертов в 
области IT, бизнес-информатики, связи, наукометрии, 
статистики, политики и социологии всесторонне обсудили 
необходимость технологического суверенитета России.

Старший преподаватель кафедры Информацион-
ных технологий и статистики УрГЭУ, аспирант Виктор  
Городничев рассказал, что около половины опрошен-
ных им российских айтишников не стремятся работать на 
иностранные компании. Такая же часть рассматривает 
предложения и российских, и заграничных работодателей. 

Профессор кафедры шахматного искусства и компью-
терной математики УрГЭУ, д-р техн. наук Виктор  
Часовских поделился мнением: санкции в IT-сфере не 
вызывают большого беспокойства, потому что российские 
специалисты – одни из сильнейших в мире, и это позволит 
стране обеспечить себя всем необходимым самостоятельно.

По итогам работы Уральского экономического форума 
ученые УрГЭУ составят рекомендации для Правительства 
Свердловской области.

Пресс-служба УрГЭУ
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ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ДИКТАНТ НАПИСАЛО 
РЕКОРДНОЕ ЧИСЛО УРАЛЬЦЕВ

11 октября в образовательных учреждениях, организациях и на предприятиях страны прошёл Всероссийский 
экономический диктант. В нашем регионе шестой год подряд центральной площадкой проведения становится 
Уральский государственный экономический университет. В стенах УрГЭУ участие в акции приняли 5200 
человек – это стало абсолютным рекордом.

Тема акции «Всероссийский экономический диктант» в 
этом году: «Сильная экономика – процветающая Россия». 
Участникам дается 45 минут, чтобы ответить на 30 вопросов 
по истории, теории, а также современной экономической 
практике – как в России, так и на международном уровне.

Центральной площадкой акции в уральском регионе все 
шесть лет остаётся Уральский государственный экономиче-
ский университет. В этом году к акции было привлечено 
рекордное число участников – 5200 человек. Это студенты, 
преподаватели, сотрудники университета, а также все те, 
для кого важно поддерживать и развивать свою экономи-
ческую грамотность. Чтобы всех разместить, потребовалось 
15 аудиторий.

Совместными усилиями нашего университета, его 
сотрудников и преподавателей, Уральского отделения ВЭО 
России, заинтересованных бизнесменов достигнут беспре-
цедентный результат, расширена география диктанта. Но, 
пожалуй, основной эффект мероприятия – вовлечение в 
тему будущего развития страны молодых людей, от которых 
зависит будущее нашего региона и всей России.

На вопросы отвечали 975 старшеклассников из 22 
образовательных учреждений Екатеринбурга, Первоураль-
ска, Верхней Пышмы, Полевского отвечали на вопросы 
теста. Эти школы участвуют в сетевой программе непре-
рывного образования, которую реализует УрГЭУ в Екате-
ринбурге и городах области.

Участники еще одной образовательной программы 
«Предпринимательские классы», будущие бизнесмены, 
писали ВЭД вместе с членами Свердловского областного 
союза промышленников и предпринимателей, подключив-
шись к действующим участникам рынка по видеосвязи. 
Программа организована по инициативе и при содействии 
члена Президиума СОСПП Андреем Гончаровым.

По словам ректора УрГЭУ, президента Уральского отделе-
ния Вольного экономического общества России Якова 
Силина, экономический диктант – это ступенька, подняв-
шись на которую, можно понять свои слабые и сильные 
места. Он отметил: «Наш университет является централь-
ной площадкой проведения диктанта. Мы проводим его, 
в том числе, чтобы проверить уровень знаний наших 
студентов, преподавателей, сотрудников. И, наверное, 
для каждого человека хотя бы на бытовом уровне важно 
ориентироваться в экономических вопросах. Мы даём такую 
возможность».

Многие студенты УрГЭУ пишут диктант уже не первый 
раз. После выхода из аудитории они делились ответами, 
отмечали, что в этом году было больше вопросов на профес-
сиональные знания. Почти все согласились, что результаты 
мотивируют подтянуть что-то в учёбе.

Двое студентов УрГЭУ вошли в число победителей 
конкурса «Лучший вопрос для Экономического диктан-
та-2022». В этом году на конкурс поступило более 300 
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вопросов не только из России, но и из стран ближнего 
зарубежья, и только 8 (!) были включены в общий перечень 
заданий акции.

Студентка 1 курса Института магистратуры УрГЭУ Анна 
Толмачева придумала вопрос, который вошел в катего-
рию заданий для учащихся 9-11 классов и колледжей: «В 
семье Ивановых папа работает автомехаником, а мама – 
поваром. Также у семьи имеется автомобиль и дача. Какие 
налоги платит семья Ивановых?». Верный ответ – налоги 
на доходы и имущество физических лиц, транспортный и 
земельный налоги.

Студент 4 курса Института экономики и финансов УрГЭУ 
Даниил Доброродный разработал такое задание: «В 
2020 году Программой развития Организации Объединен-
ных Наций составлен следующий рейтинг: 1) Норвегия, 
2) Ирландия, 3) Швейцария, 4) Гонконг, 5) Исландия, 6) 
Германия, 7) Швеция, 8) Австралия. По какому критерию 
составлен данный рейтинг?». Участникам Всероссийского 
экономического диктанта предоставлялось на выбор четыре 
варианта ответа: «Индекс счастья», «Индекс человеческо-
го развития», «Индекс устойчивости общества» и «Рейтинг 

по развитию информационно-коммуникационных техноло-
гий». Верный среди них – второй: «Индекс человеческого 
развития».

Ребята получили дипломы победителей конкурса 
«Лучший вопрос для Экономического диктанта-2022» и 
призы от организаторов акции – Вольного экономического 
общества России. Анну и Даниила пригласили участвовать 
в финале Всероссийского Фестиваля экономической науки, 
который состоится в рамках Московского академического 
экономического форума в мае 2023 года.

Шестой Всероссийский экономический диктант прово-
дился в России и Белоруссии, Монголии, Армении, Таджи-
кистане и Турции. Усилиями Уральского государственно-
го экономического университета к акции присоединились 
участники из учебных заведений Казахстана, Узбекистана 
и Кыргызстана.

В общей сложности диктант написали около 220 тысяч 
студентов, выпускников школ и тех, кто просто хотел 
проверить знания в экономической сфере.

Пресс-служба УрГЭУ
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НОВАЯ СТУПЕНЬ РАЗВИТИЯ СФЕРЫ  
ГОСТЕПРИИМСТВА

Круглый стол «Новые смыслы культурно-познавательного туризма», который состоялся в екатеринбургском 
Центре Международной Торговли, был посвящен сразу двум датам: Всемирному дню туризма и юбилею 
кафедры туристического бизнеса и гостеприимства УрГЭУ. 20 лет назад в Уральском государственном 
экономическом университете начали подготавливать высококвалифицированных специалистов сферы 
путешествий.

«За последние 20 лет в туристической сфере произошли 
кардинальные изменения экономических условий, принци-
пов гостеприимства и потребностей путешественников. 
Возможно, следующая ступень развития туризма – это 
его переход с зарубежного на внутренний. Именно поэто-
му Уральский государственный экономический универси-
тет организовал круглый стол «Новые смыслы культурно-
познавательного туризма», чтобы кафедра туристического 
бизнеса и гостеприимства УрГЭУ продолжала подготавли-
вать специалистов, которые пользуются спросом на рынке 
труда», — открыла круглый стол директор Института менед-
жмента, предпринимательства и инжиниринга УрГЭУ Вера 
Соловьева.

 На мероприятии встретились порядка 70 представите-
лей уральских туристических предприятий, вузов и органов 
государственной и муниципальной власти. Цель – обсудить 
развитие внутреннего туризма на Урале и найти спосо-
бы повышения эффективности туристического бизнеса в 
современных условиях.

 На сегодняшний день в Свердловской области работа-
ют 888 музеев. И открываются новые. За последние два 
года только в Екатеринбурге появились, например, музей 
военной истории «Свердловск: говорит Москва!», культур-
ный центр «Эрмитаж-Урал» и Музей андеграунда. В их 
задачи входит не только сохранение культурных ценностей 
и исторической памяти, но и популяризация музеев среди 
молодежи. Действует национальный проект «Культура», 

призванный увеличить поток посетителей музеев в три раза 
к 2023 году.

 «Во взаимодействие музеев с туристическими фирмами 
свои коррективы внесла пандемия коронавируса, которая 
заставила ограничить туристические потоки и даже закрыть 
на некоторое время культурные учреждения для посетите-
лей. Именно поэтому, к сожалению, то, что планировалось 
ранее, не было реализовано в полном объеме. А разви-
тие туристической привлекательности региона зависит, 
в том числе, от наличия культурных брендов», – сказал, 
представляя доклад «Музеи и туризм. Проблемы взаимо-
действия», заместитель министра культуры Свердловской 
области Роман Дорохин.

За весь 2021 год Екатеринбург посетили 884 753 
туриста (58% от общего туристического потока Свердлов-
ской области), среди них 28 389 иностранцев. За прошед-
шие восемь месяцев этого года по Свердловской области 
путешествовали полтора миллиона человек. В основном это 
жители из Челябинской, Тюменской, Сургутской, Москов-
ской областей, Пермского края и Ханты-Мансийского 
автономного округа.

Сейчас перед Министерством культуры Свердловской 
области стоит цель повысить заинтересованность работ-
ников музеев в посетителях и способствовать появле-
нию качественного сервиса в большинстве культурных  
учреждений.

Юлия Попова
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УРГЭУ ВХОДИТ В 10% ЛУЧШИХ ВУЗОВ 
ПЛАНЕТЫ!

УРГЭУ ВОШЕЛ В ТОП-50 ВУЗОВ СТРАНЫ

Независимая гильдия экспертов в сфере профессионального образования составила глобальный 
агрегированный рейтинг-2023, по результатам которого УрГЭУ вошёл в число 2500 лучших вузов планеты.

УрГЭУ – вуз, который выпускает самых востребованных и успешных специалистов по версии портала hh.ru. 
Крупнейший российский портал по поиску вакансий подготовил рейтинг лучших вузов России. Из более, чем 
300 учебных заведений по всей стране УрГЭУ вошёл в ТОП-50.
Вузы оценивались по нескольким параметрам. Напри-

мер, общее число выпускников на рынке труда, среднее 
число приглашений на собеседование в 2022 году, уровень 
зарплатных ожиданий.

Согласно исследованию, в среднем на выпускника УрГЭУ 
в 2022 году приходится 8,9 приглашений на собеседование.

В рейтинг попали только девять вузов Свердловской 
области. В ТОП-50 вошли только два: УрФУ и УрГЭУ. Ураль-
ский государственный экономический университет занял  
47 место.

О высокой востребованности и хороших перспективах 
выпускников УрГЭУ говорит еще одно исследование. По 

сравнению с предыдущим годом заработная плата выпуск-
ника УрГЭУ выросла на 8 тыс. рублей и сейчас составляет в 
среднем 75 тыс. рублей в месяц – об этом говорят данные 
опроса SuperJob.

По этому показателю Уральский государственный эконо-
мический университет занимает 14 место в топ-20 россий-
ских экономических вузов по уровню зарплат выпускни-
ков. На этой позиции УрГЭУ уверенно держится второй год. 
Кроме того, по данным того же опроса, 66% выпускников 
нашего вуза остаются работать на Урале.

Рейтинг включает в себя показатели 13 наиболее автори-
тетных глобальных рейтинговых агентств из Европы, 
Азии и Северной Америки, а также объединенную базу 
данных аккредитованных программ гарантии качества в 
сфере образования. Каждый вуз получает оценки по 13  
направлениям.

Всего, согласно данным ЮНЕСКО, в мире насчитыва-
ется 18400 высших учебных заведений. По общему числу 
представленных в агрегированном рейтинге вузов Россия 
занимает шестое место в мире, уступая только Франции, 
Японии, Индии, Соединённым Штатам и Китаю.

Наш университет представлен в рейтинге второй год и 
второй год входит в 10% лучших вузов мира. По сравнению 
с предыдущим рейтингом, в этом году усилились позиции 
университета в Round Unversity Ranking и Московском 
государственном рейтинге MOSIUR.

Пресс-служба УрГЭУ

Пресс-служба УрГЭУ
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НЮРНБЕРГ, ТОКИО, ХАБАРОВСК:  
МЫ ПОМНИМ!

«Суд истории»

Немногие хорошо знакомы с темой международных 
трибуналов, на которых выносились значимые для всего 
цивилизованного мира решения в отношении нацист-
ских, экстремистских лидеров, террористов времен Второй 
мировой войны. Этот пробел особенно важно восполнить в 
текущей политической обстановке.

После окончания Второй мировой войны было крайне 
необходимо признать лидеров нацистского режима 
виновными в развязывании агрессивной войны практически 
против всего человечества. Все, что только можно выдумать 
антигуманного и бесчеловечного, было включено в арсенал 
фашистов. Их преступления были разделены в соответ-
ствии с уставом Международного военного трибунала на 
три группы: преступления против мира, против человеч-
ности и военные преступления – все это грубо нарушало 
ранее принятые в этой сфере международные конвенции.

Первый Международный военный трибунал начал-
ся в Нюрнберге 20 ноября 1945 года и продолжался до 
1 октября 1946 года. Вплоть до 1949 года проводились 
судебные процессы также в Токио и Хабаровске. Были 
осуждены более 30 тысяч нацистских преступников. Так 
была разоблачена сущность нацизма: планы уничтожения 
целых государств и народов, абсолютная бесчеловечность 
и аморальность. И обозначена его крайняя опасность для 
человечества.

Принципы и нормы, сформулированные Нюрнбергским 
процессом, легли в основу всех современных междуна-
родно-правовых документов, направленных на предотвра-
щение агрессии, военных преступлений и преступлений 
против человечности. Трибунал положил начало демилита-
ризации и денацификации Германии. И надо помнить, что 
решения Международных военных трибуналов никто не 
отменял.

Международный форум «Нюрнберг, Токио, Хабаровск: мировые практики по осуждению нацизма, экстремизма 
и разжигания межнациональной розни» состоялся с 26 по 28 октября в УрГЭУ. Участникам показали, как 
цивилизованный мир осуждал нацизм по завершении Второй мировой и Великой Отечественной войн.
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Многими на Западе уроки истории не выучены

Международный форум «Нюрнберг, Токио, Хабаровск: 
мировые практики по осуждению нацизма, экстремизма и 
разжигания межнациональной розни» организован Ураль-
ским государственным экономическим университетом 
совместно с Правительством Свердловской области при 
поддержке Росмолодёжи.

В форуме участвовали представители научного сообще-
ства, эксперты в области противодействия идеологии 
экстремизма, представители органов государственной 
власти, международных организаций, в том числе из 

Системы ООН, и, конечно, молодые ученые и студенты. На 
церемонии открытия Международного форума собралось 
порядка 700 человек. Также велась онлайн-трансляция.

Первым обратился к участникам президент Уральско-
го отделения Вольного экономического общества России, 
ректор УрГЭУ, д-р экон. наук, профессор Яков Силин: 
«Форум имеет принципиальное значение, ибо в основу его 
положена проблема, которая вновь встала перед миром – 
и снова благодаря «просвещенному» Западу. Это требу-
ет нового осмысления через возвращение к тем истокам, 
которые были заложены Нюрнбергским, Токийским и 
Хабаровским трибуналами. Важно помнить и понимать: 

фашизм не должен становиться идеологией мира, война не 
должна быть способом решения проблем в государствах».

Полномочный представитель Президента РФ в УрФО 
Владимир Якушев отметил огромную значимость истори-
ческой памяти в вопросах противостояния идеологии 
расового и национального превосходства. И выразил 
уверенность, что форум поможет привлечь внимание к 
урокам истории, сплотить общество и поддержать наших 
воинов, защищающих страну и великую победу, добытую 
кровью наших дедов и отцов.

Также были оглашены приветствия ответственно-
го секретаря Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО Григория  
Орджоникидзе, Председателя Ассоциации юристов России 
Сергея Степашина, директора Департамента информации 
и печати МИД РФ Марии Захаровой и директора Централь-
ного музея Вооруженных сил РФ Александра Никонова.

Пленарное заседание форума открыл заместитель губер-
натора Свердловской области Василий Козлов: «Самое 
важное, чтобы мы не боялись смотреть правде в глаза и 
говорить о том, что происходит, чтобы после этого форума 
каждому захотелось порыться в архивах, зайти на сайт, 
поговорить со старшими членами своей семьи – не было ни 
одной семьи в СССР, которой не коснулась бы эта война. 
Нюрнбергский, Токийский и Хабаровский трибуналы не 
были просто судом победителей над побеждёнными. Они 
были юридически выверены. Я хотел бы, чтобы молодёжь 
не сомневалась – мы правы. Экспертные доклады и матери-
алы, представленные на данном форуме, имеют целью не 
допустить искажения исторической правды, что живёт в 
сердце у каждого из нас».

К обсуждению подключился заместитель председателя 
Правительства Хабаровского края по социальным вопро-
сам Евгений Никонов. В 1949 году в Приморье прохо-
дил Хабаровский процесс – суд над высокопоставленными 

офицерами японской Квантунской армии, которых обвиня-
ли в создании и применении бактериологического оружия: 
чумы, холеры, сибирской язвы. Никонов пояснил, какое 
значение процесс над японцами имел для общей картины 
послевоенного мироустройства. Действия Японии в 30-40-е 
годы прошлого века были столь же разрушительны, как и 
действия нацисткой Германии.

Дистанционно на заседании выступил и советник руково-
дителя Федерального агентства по делам Содружества 
Независимых Государств, соотечественников, прожива-
ющих за рубежом, и по международному гуманитарному 
сотрудничеству Леонид Ежов. Он отметил важность того, 
что молодые учёные, историки, правоведы и педагоги 
встречаются на одной площадке и дают совместную оценку 
историческим событиям. «Работая вместе с другими народа-
ми, мы завоевали для всех нас свободу, – отметил Леонид 
Ежов, - очень жаль, что сейчас в ряде стран об этом начина-
ют забывать и подвергать переоценке историю».

Директор Информационного центра Организации 
Объединенных Наций в Москве Владимир Кузнецов 
отметил, что итоги Нюрнбергского процесса и Второй 
мировой войны стали основой для создания ООН, в 
которую вошло абсолютное большинство государств 
планеты. «Наша организация неидеальна, как неидеален 
весь наш мир. К сожалению, международное сообщество 
по-прежнему разобщено, продолжается рост социального  
неравенства, – сказал Владимир Кузнецов. – Мы с коллега-
ми убеждены, что этот фактор во многом является отправной 
точкой для большинства современных конфликтов. Однако 
и сегодня ООН продолжает помогать тем, кто страдает от 
военных действий или подвергается дискриминации из-за 
своей этнической либо религиозной принадлежности. 
Хранить традиции Нюрнберга – значит проявлять бдитель-
ность и нетерпимость по отношению к подобным вещам».
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Знать, помнить и никогда не повторять!

В ходе секции форума «Объективность как принцип 
изучения и преподавания истории Великой Отечествен-
ной войны в образовательных учреждениях» заместитель 
министра международных и экономических связей Сверд-
ловской области Людмила Берг подчеркнула, что на 
плечи образовательных учреждений ложится особая ответ-
ственность в вопросе объективной подачи информации.

Этот тезис развил ректор Российского государственного 
профессионально-педагогического университета Валерий 
Дубицкий: «У многих складывается впечатление, что наша 
страна в своей позиции по многим вопросам стоит чуть 
ли не в одиночестве. Многие люди, живущие на бывших 
территориях Советского Союза, ничего не знают об этом 
самом Советском Союзе. И не хотят знать, избегают этой 
информации. Та ситуация, в которой сегодня оказалось всё 
мировое сообщество, во многом этим обусловлена. Период 
Великой Отечественной войны – один из самых сложных 
в нашей истории. И потому возрастает наша ответст- 
венность – донести эту правду до максимально возможного 
числа людей».

Старший научный сотрудник Института истории и архео-
логии Уральского отделения РАН Никита Мельников 
напомнил, что фундамент исторической науки – это работа 
с документами. Именно документы помогают восполнить 
пробелы, которые в противном случае заполняются догад-
ками, мифами и даже прямыми манипуляциями. «В Совет-
ском Союзе по различным причинам доступ к различным 
документам был ограничен. Из 50 томов материалов по 
тому же Нюрнбергскому процессу были изданы только 8. 

Это вопрос не злого умысла или каких-то интриг, а лишь 
огромной работы, которую необходимо закончить, - отметил 
Никита Мельников. - Как известно, процесс шёл на несколь-
ких иностранных языках. В 90-е годы прошлого века 
произошла так называемая «архивная революция». Многие 
документы, наконец, стали доступны. Такой объем действи-
тельно сложно обработать».

Однако не только на документах держится объективность 
преподавания, считает доцент кафедры документоведения, 
права, истории и русского языка РГППУ Сергей Резников. 
Не всегда возможно определить, являются ли представлен-
ные в документе факты правилом или исключением. Поэто-
му во главу угла должны ставиться статистические методы 
и составление баз данных. Только сопоставление числовых 
показателей множества источников может дать объектив-
ную картину.

В ходе секции «Социокультурные детерминанты экстре-
мизма среди молодежи» кандидат психологических наук, 
доцент кафедры психологии и педагогики РНИМУ им. Н. И. 
Пирогова Елена Серпионова раздала участникам секции 
два путеводителя по мемориальному комплексу Бухен-
вальд. Путеводители разных лет были проанализированы 
студентами для того, чтобы выявить факторы формирова-
ния экстремистских установок и социокультурные детерми-
нанты массового сознания. По завершении работы секции 
участники поняли, как с помощью слов и фотографий можно 
манипулировать сознанием: современные путеводители 
по Бухенвальду создают у туриста впечатление, что один 
из самых страшных лагерей смерти, созданный Третьим 
рейхом, был обычной тюрьмой.
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Обсудили – и осудили!

На одной из секций обсудили профилактику идеоло-
гии национализма. Прежде, чем приступить к рассмо-
трению судебных процессов над нацистами, директор 
Центра культурно-образовательных проектов Уральского 
государственного педагогического университета Ирина 
Грибан предложила участникам секции укрепить понима-
ние понятий. Для этого модератор разбила студентов на 
группы, дала каждой по термину: нацизм, фашизм, ксено-
фобия и т.п. В общем – семь слов, значение которых 
предстояло вспомнить или найти в Интернете и подкрепить 
примерами из истории. Группы по очереди представили 
значение слов и в процессе оживленной дискуссии опреде-
лили взаимосвязь между ними. Далее участники сосредо-
точилось на тяжелой для восприятия, но яркой подборке 
коротких документальных видеороликов о преступлени-
ях против советского народа, которые были вынесены на 
Международные военные трибуналы в Нюрнберге, Токио и 
Хабаровске.

Доцент кафедры теории государства и права Уральско-
го государственного юридического университета, канди-
дат юридических наук наук Евгений Белканов рассказал 
историю своего двоюродного деда – комсомольца, замучен-
ного насмерть бандеровцами в 1946 году, когда, казалось 
бы, нацистские идеи должны были достаточно себя дискре-
дитировать перед славянами, поскольку Гитлер считал 
славян не заслуживающими ничего, кроме презрения.

Директор научно-исследовательского фонда «Цифро-
вая история», автор книги «Война на уничтожение: Третий 

рейх и геноцид советского народа» Егор Яковлев вновь 
проиллюстрировал беспрецедентную жестокость нацистов, 
рассказав участникам подробнее о Нюрнбергском процессе 
по делу врачей. 20 врачей концентрационных лагерей, а 
также юрист и двое чиновников, были обвинены в прину-
дительных медицинских опытах (эксперименты с малярией, 
сыпным тифом, трансплантацией костей и т.д.), убийстве 
заключённых для анатомической коллекции университета 
в Страсбурге, принудительных эвтаназии и стерилизации.

«Для меня эта секция особенно интересна, потому что 
национализм существует до сих пор на территориях недру-
жественных государств, среди наших соседей и, чего 
греха таить, в самой России. Важно уметь противосто-
ять экстремизму. Вообще, отмечу, что форум организован 
хорошо: даже я, интересующийся темой Международных 
военных трибуналов, услышал немало нового от спикеров 
Пленарного заседания, с интересом посетил выставки в  
УрГЭУ», – отметил студент Юридического института Южно-
Уральского государственного университета, член Студенче-
ского научного общества вуза Владислав Широтов.

На одной из секций студенты обсудили вклад Нюрнберг-
ского процесса в современное законодательство. Нюрнберг-
ские принципы, одобренные Генеральной Ассамблеей 
Организации Объединенных Наций в 1946 году, легли 
в основу современного международного права. Любого 
за убийства, порабощение, пытки и другие бесчеловеч-
ные действия, от которых зависит порядок во всем мире, 
могут как агрессора приговорить к пожизненному заклю-
чению без права на освобождение, несмотря ни на какие 
прошения. Международный уголовный суд, который имеет 
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право на вынесение приговоров за преступления против 
человечности, геноцид и военные преступления, начал 
свою работу в 2002 году. Самое главное, как считают 
эксперты, это вклад Нюрнбергского процесса в продвиже-
ние прав человека. Документов, связанных с этим, очень 
много. Например, Конвенция о предупреждении геноцида 
и наказании за него вступила в силу в 1951 году. Да и сам 
термин «геноцид» впервые появился в документах обвине-
ния именно на Нюрнбергском трибунале.

Молодежь обсудила с председателем Свердловского 
областного отделения общества «Россия-Япония» Вадимом 
Заниным и директором колледжа УрГЭУ Алексеем  
Чечулиным технологии профилактики вовлечения 
молодежи в деструктивную деятельность. Вадим Занин 
рассказал, как фашисты вовлекали в свои ряды молодых 
людей под девизом созидания. В итоге деятельность Нацио-
нал-социалистической немецкой рабочей партии привела к 
глобальной мировой трагедии. Он объяснил, что подрост-
кам необходимо осознанно выбирать окружение, анализи-
руя истинные цели сообщества и деятельность их участни-
ков. Для этого он посоветовал студентам глубже изучать 
всемирную историю и историю России, а также на приме-
рах известных полководцев, политиков и спортсменов 
рассказал истории о преодолении себя, воспитании силы 
духа и патриотизма. Директор колледжа УрГЭУ Алексей 
Чечулин отметил, что в молодежной среде легче прижива-
ются радикальные взгляды и убеждения, наиболее быстро 
происходит накопление и реализация негативного протест-
ного потенциала. И мало кто задумывается о тяжелейших 
последствиях членства в подобных организациях.

На Круглом столе «Трагедия плена» эксперты обсуди-
ли опыт работы по поиску сведений о военнопленных, в 
том числе международное сотрудничество в этой области. 
Заведующий отделом научно-справочного аппарата исполь-
зования и публикации архивных документов Госархива 
административных органов Свердловской области Илья 
Демаков рассказал, что в картотеке регионального Госар-
хива более 17 тысяч карточек жителей стран юго-восточ-
ной и восточной Европы, отправленных после ВОВ для 
работы в СССР, в том числе и на Средний Урал, и уникаль-
ных историях военнопленных, которые записаны с их слов, 

а также истории поисков пропавших людей. Заместитель 
директора Пермского государственного архива социально-
политической истории Светлана Дагелине рассказала, 
что фонд ПермГАСПИ является центром хранения докумен-
тов, касающихся Великой Отечественной войны. Сегодня 
в архиве хранятся, например, 16 тысяч карточек, которые 
заводили фашисты на пленных советских солдат. И сейчас 
эти уникальные документы помогают в поиске сведений о 
красноармейцах, которые до сих пор числятся без вести 
пропавшими. Эксперты выразили надежду, что представ-
ленные на Круглом столе доклады дадут новый импульс 
научным исследованиям.

Ректор УрГЭУ Яков Силин встретился со студентами 
Крымского юридического института филиала Университе-
та прокуратуры Российской Федерации. Ребята приехали в 
Екатеринбург для участия в реконструкции Нюрнбергского 
процесса – международного суда над руководством побеж-
дённой нацистской Германии. Большинство студентов после 
получения дипломов планируют работать в прокуратуре. 
Материалы исторического дела они изучают как для учёбы, 
так и в силу своей гражданской позиции, считая важным 
сохранение исторической памяти. Ректор УрГЭУ выразил 
надежду, что наш университет и УПРФ КЮИ смогут сотруд-
ничать в рамках и просветительской, и научной деятель-
ности. В ответ крымчане пригласили руководство УрГЭУ на 
VII ежегодный форум «Нюрнбергский процесс: история и 
современность», который состоится в декабре в Ялте.

Еще в ходе форума студенты российских вузов создали 
Карту стереотипов об экстремизме, терроризме и радика-
лизации. Под руководством доцентов кафедры рекламы 
и связи с общественностью Гуманитарного университе-
та Юлии Архиповой и Елены Андреевой им удалось 
разработать алгоритм действий при теракте. Главное, как 
подчеркнули ребята, не паниковать. Далее следует инфор-
мировать оперативные службы. Следующий шаг: поста-
раться эвакуироваться из здания. Если покинуть помеще-
ние невозможно, то необходимо забаррикадировать вход 
и сидеть вдалеке от окон и дверей. Студенты сошлись во 
мнении, что алгоритм действий должен быть, что называет-
ся, записан на подкорке.



13www.usue.ru №1061

Истинные личины нацизма

Для участников форума в холле второго этажа УрГЭУ 
действовала выставка. Витрины с документами, рисунками, 
фотографиями, за которыми стоят истории живых свиде-
телей ужасов Великой Отечественной войны, к примеру, 
свидетельские показания бывших узников военных концла-
герей и карикатуры художника Эриха Борхерта.

«Даже карикатурное представление фашистских престу-
плений не защищает от кома в горле и боли в сердце при 
взгляде на то, что пришлось пережить нашему народу. 
Однако возникает и чувство гордости: справились, высто-
яли! Каждый раздел на выставке – о людях, которые на 
себе испытали, что такое фашизм. И главное – для чего 

были созданы Международные трибуналы, почему они 
были и остаются так важны, а ведь СССР пришлось отстаи-
вать идею полноценного суда вместо слепой расправы над 
верхушкой гитлеровского режима», – поделилась директор 
музея УрГЭУ Юлия Таушканова.

Невозможно пройти и мимо витрины с немецкими 
фашистскими наградами, которые были брошены к мавзо-
лею Ленина во время Парада Победы в 1945 году. Их предо-
ставил Свердловский областной краеведческий музей. Ряд 
экспонатов выставки – находки Студенческого поискового 
отряда УрГЭУ «Честь и Память». Ежегодно бойцы отряда 
выезжают на раскопки в местах боев Великой Отечествен-
ной войны и помогают защитникам Родины выходить из 
забвения.
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Еще одна выставка «Нюрнберг. Начало мира» располо-
жилась в зеркальном зале ДК УрГЭУ. Портреты первых лиц 
Третьего рейха нарисованы народным художником СССР 
Николем Жуковым, он присутствовал на Нюрнбергском 
процессе и создал более 250 рисунков на тему процесса. Для 
представления на форуме «Нюрнберг, Токио, Хабаровск: 
мировые практики по обсуждению нацизма, экстремизма 
и разжигания межнациональной розни» в УрГЭУ экспози-
цию впервые вывезли из Москвы. «К этому подтолкнули 
события, которые происходят в последнее время: нацизм 
вновь пробудился, и, к сожалению, на территории Украи-
ны. Особенно, когда было сделано заявление, что люди, 
ответственные за преступления в сегодняшней ситуации, 

должны быть осуждены Международным трибуналом, стала 
актуальна эта выставка», – пояснил директор Центрального 
музея ВС РФ Александр Никонов.

Портреты Жукова уникальны тем, что художник смог 
«ухватить» характер и истинные эмоции Геринга, Кальтен-
бруннера, Риббентропа и других нацистских преступников. 
Не хватает только портрета личного секретаря и ближай-
шего соратника Гитлера Мартина Бормана – его судили 
заочно. Александр Никонов рассказал, что ради того, чтобы 
сделать наброски, Николаю Жукову пришлось пересесть 
вглубь зала и пользоваться биноклем, потому что обвиняе-
мые старались прятать лица от художников.
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Реконструкция Нюрнбергского процесса

В рамках Международного форума студенты Крымского 
юридического института (филиал) Университета прокура-
туры Российской Федерации и Уральского государственно-
го экономического университета реконструировали знаме-
нитый Нюрнбергский процесс. В основу реконструкции 
легли архивные документы, стенограммы и записи суда 
над руководством нацистской Германии в ноябре 1945 – 
октябре 1946 гг. Из тысяч часов слушаний авторы рекон-
струкции выбрали рассмотрение дел главнокомандующего 
военно-воздушными силами Германии Германа Геринга, 
министра иностранных дел Германии Иоахима фон Риббен-
тропа и начальника Главного управления безопасности, 
одного из главных организаторов системы концлагерей 
Эрнста Кальтенбруннера. По восстановленным репликам 
хорошо видны были попытки нацистских руководителей 
снять с себя ответственность за геноцид, военные престу-
пления, преступления против человечности. Подсудимые 

пытались уйти от ответов, заявляли, что ничего не знали 
о тех или иных событиях или даже не считают их чем-то 
неправильным. Восстановлена была и позиция немецкой 
защиты. Адвокаты напирали на то, что «победители просто 
судят побеждённых». Однако планомерное перечисление 
всё новых и новых фактов не оставляло сомнений. Завер-
шилась реконструкция требованием главного обвинителя 
со стороны Советского Союза Романа Руденко признать 
подсудимых виновными и приговорить к высшей мере 
наказания, а также чтением стихотворения «Варварство» из 
цикла «Моабитская тетрадь» погибшего в немецком плену 
советского поэта и военного корреспондента Мусы Джали-
ля. Организаторы отметили, что Нюрнбергский процесс 
прошел под знаком единства четырех держав – СССР, США, 
Великобритании и Франции. Угрожавшая всему человече-
ству опасность объединила людей различных социальных 
систем и взглядов не только на полях сражений, но и за 
столом Международного трибунала.

Урок для будущих поколений

В последний из трех дней форума на торжественной 
церемонии закрытия ректор УрГЭУ Яков Силин от души 
поблагодарил участников мероприятия: «Все, что вы 
услышали от докладчиков, увидели на выставках и рекон-
струкции Нюрнбергского процесса, поможет вам проник-
нуться этой памятью, а главное – подготовиться к тому, 
чтобы передать ее новым поколениям и всем, с кем вам 
предстоит встретиться в жизни. Мы видим, что происходит 
сегодня в мире. Разумные люди точно ждут, что будет новый 
Международный трибунал, и ответственные за разжигание 
розни понесут наказание. Враг будет разбит, победа будет 
за нами!»

Впечатлениями от увиденного и услышанного на Между-
народном форуме поделились студенты уральских вузов:

«Особенно понравились выставка картин Николая 

Жукова, секция на тему роли Нюрнбергского процесса 
в формировании международного права. Реконструкция 
трибунала взяла за душу: я и раньше слышал про такие 
ужасы, как, например, убийство младенцев в концлагерях, 
но в подробности не вникал», – сказал студент ТюмГУ Егор 
Свяженин.

«Я посетила все мероприятия форума, очень много для 
себя почерпнула. Прониклась болью, которую пережил наш 
народ и все люди, кого так или иначе задел нацизм. Такого 
не должно существовать в нашем мире!» – высказалась 
студентка СурГУ Валерия Гук.

Материалы форума УрГЭУ направит вузам-партнерам для 
демонстрации студентам во всех уголках России.

Пресс-служба УрГЭУ
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Уральский государственный экономический университет успешно прошел профессионально-общественную 
аккредитацию двух образовательных программ бакалавриата Института цифровых технологий управления и 
информационной безопасности УрГЭУ: «Прикладная информатика» и «Информационная безопасность».

ГАРАНТИЯ БЮДЖЕТНЫХ МЕСТ И  
ВЫСОКИЙ СПРОС НА РЫНКЕ ТРУДА

Аккредитацию проводил Экспертный центр по оценке 
и обеспечению качества профессионального образования 
Российского профессорского собрания (РПС).

«Профессионально-общественная аккредитация образо-
вательных программ является одним из действенных 
инструментов повышения академической репутации нашего 
университета и занимает важное место в образовательной 
политике УрГЭУ», – отметил проректор по учебной работе и 
качеству образования УрГЭУ Дмитрий Карх.

Успешное прохождение процедуры профессиональ-
но-общественной аккредитации программ «Прикладная 
информатика» и «Информационная безопасность» – это 
признание уровня и качества подготовки выпускников 
Института цифровых технологий управления и информаци-
онной безопасности УрГЭУ соответствующим требованиям 
рынка труда и профессиональным стандартам, подтвержде-
ние высокого качества и востребованности образователь-
ных программ.

Как подтвердил директор Института цифровых техно-
логий управления и информационной безопасности УрГЭУ 
Александр Коковихин, теперь можно претендовать на 
большее количество бюджетных мест для поступающих на 
обучение по этим программам. Работодатели будут призна-
вать высокую квалификацию IT-специалистов, получивших 
образование в УрГЭУ.

Профессионально-общественная аккредитация откры-
вает новые возможности и для работодателей. Они могут 

принять участие в формировании образовательных 
программ, лучше поняв, как устроена система образования, 
на какие процессы и как можно им влиять.

Директор Экспертного центра РПС Станислав Климин 
добавил, что аккредитация позволяет и работодателям, и 
разработчикам программ находить общий язык с системой 
образования, объединять усилия для повышения качества 
подготовки специалистов.

Заведующий кафедрой информационной безопасности 
УрГЭУ Дмитрий Назаров подчеркнул: «Для нас очень 
важным является тот факт, что качество нашего образо-
вания было подтверждено представителями экспертного 
центра. Теперь мы с полной уверенностью можем утверж-
дать, что студенты Уральского государственного экономи-
ческого университета получают весь спектр необходимых 
профессиональных компетенций, которые востребованы 
на рынке труда как в научно-исследовательской, так и в 
производственной деятельности». 

Образовательные программы были аккредитованы до 
2027 года. Сведения о результатах проведенных проце-
дур размещены в реестре аккредитованных образователь-
ных программ Министерства науки и высшего образования 
Российской Федерации.

Информация предоставлена старшим препода-
вателем кафедры бизнес-информатики УрГЭУ

 Светланой Бегичевой
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Проректор по научной работе УрГЭУ Виктор Ковалев принял участие в Евразийском деловом форуме 
«Интеграция» в Москве. Одной из главных тем в 2022 году стало развитие Большого Евразийского 
партнерства, в частности Евразийского сетевого университета (ЕСУ). Координационный совет ЕСУ утвердил 
план работы на 2023 год и поддержал проведение XIII ЕЭФМ.

ЕЭФМ – ОБРАЗЕЦ СЕТЕВОГО  
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

В заседании Координационного совета Евразийского 
сетевого университета принял участие с докладом прорек-
тор по научной работе УрГЭУ Виктор Ковалев, который 
представил УрГЭУ в качестве одного из крупнейших и 
наиболее авторитетных в России научно-образовательных 
центров, многие годы занимающихся вопросами евразий-
ской интеграции; вуза, реализующего крупнейшее на 
всем постсоветском пространстве молодежное движение – 
Евразийский экономический форум молодежи (ЕЭФМ).

Участников заседания Координационного совета особен-
но заинтересовал опыт УрГЭУ в организации региональ-
ных площадок ЕЭФМ в странах евразийского пространства 
(Азербайджан, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Таджики-
стан), которые лично курирует проректор по социальной 
работе и молодежной политике УрГЭУ Роман Краснов. Этот 
опыт является ярким примером сетевого взаимодействия в 
научно-образовательной сфере, полностью соответствует 
целям и задачам, которые стоят перед вузами, являющи-
мися членами ЕСУ – крупнейшего научно-образовательного 
консорциума на пространстве ЕАЭС.

После выступления Виктора Ковалева член Коллегии 
(Министр) ЕЭК по интеграции и макроэкономике, академик 
РАН Сергей Глазьев обратился к с просьбой поддержать 
опыт УрГЭУ по сетевой форме организации ЕЭФМ, поблаго-
дарил ректора УрГЭУ Якова Силина и коллектив универ-
ситета за огромную работу по продвижению идей евразий-
ского интеграции в молодежной среде.

Председатель координационного совета, ректор ГУУ 
Владимир Строев и все члены Евразийского сетевого 

университета единогласно проголосовали за включение 
XIII ЕЭФМ в план работы ЕСУ на 2023 год, приняли решение 
оказывать всестороннюю поддержку в реализации научных 
мероприятий форума. Для УрГЭУ эта поддержка со сторо-
ны сильных вузов-партнеров точно может быть полезной и 
будет способствовать реализации новых сетевых научных и 
образовательных инициатив.

На сегодняшний день Евразийский сетевой универси-
тет – крупнейший научно-образовательный консорциум 
на евразийском пространстве. Он был создан 26 мая 2022 
года. На полях Евразийского экономического форума в 
Бишкеке ректор УрГЭУ Яков Силин наряду с руководителя-
ми других 11 ведущих вузов стран ЕАЭС подписал Меморан-
дум о взаимопонимании по созданию Евразийского сетево-
го университета (ЕСУ). Инициатива получила активную 
поддержку со стороны Евразийской экономической комис-
сии (ЕЭК) и члена Коллегии (Министра) ЕЭК по интеграции 
и макроэкономике, академика РАН Сергея Глазьева.

Ключевая идея ЕСУ предполагает установление безба-
рьерной среды между образовательными структурами 
стран-участниц ЕАЭС, развитие человеческого и интел-
лектуального капитала, создание условий для повышения 
качества жизни граждан, содействие глобальной конку-
рентоспособности и долгосрочному процветанию экономик 
стран ЕАЭС. А также содействие свободному перемещению 
образовательных услуг в рамках ЕАЭС и стимулирование 
личностного роста молодёжи в духе ценностей евразийской 
интеграции.

Ксения Огородникова
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В Уральском государственном экономическом университете состоялась встреча Генерального консула 
Республики Таджикистан в Екатеринбурге Зафара Сайидзода со студентами в рамках традиционного  
«Часа дипломата». В мероприятии приняли участие порядка 120 обучающихся.
«В Уральский государственный экономический универ-

ситет на лекцию «Час дипломата» уже в течение семи лет 
регулярно приглашаются представители государственных 
структур, которые работают в иностранных представитель-
ствах или представляют интересы других стран. Отрадно, 
что сегодня к нам пришел Генеральный консул Республи-
ки Таджикистан в Екатеринбурге Зафар Сайидзода. Он 
расскажет про дружеские связи нашей и его страны», - 
открыл встречу проректор по социальной работе и молодеж-
ной политике УрГЭУ Роман Краснов.

Россию и Таджикистан связывают тесные отношения. 
Даже после распада СССР более тридцати лет назад сотруд-
ничество между Российской Федерацией и Республикой 
Таджикистан набирает обороты. Мы стали стратегическими 
партнерами. 

«5 мая 1992 началась гражданская война в Таджики-
стане. По официальным данным, во время вооруженного 
внутриэтнического конфликта погибли свыше 150 тысяч 
человек. Около 25 тысяч женщин овдовели, а 55 тысяч детей 
потеряли родителей. Многие в этой печальной статисти-
ке – российские военнослужащие: они последними вышли 
из боевой зоны. Война завершилась подписанием 27 июня 
1997 года мирных соглашений в Кремле. Вклад России в 
прекращение конфликта колоссальный», - отметил Генкон-
сул Таджикистана в Екатеринбурге Зафар Сайидзода.

На сегодня между двумя странами подписаны около 300 
соглашений. Одно из первых, которое действует до сих пор, 
договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи от 25 
мая 1993 года.

 В рамках этого двустороннего документа о сотрудни-
честве наша страна активно участвует в формировании 
общественной жизни Республики Таджикистан. Напри-
мер, этот учебный год юные жители Душанбе, Худжанде, 
Кулябе, Бохтаре и Турсунзаде начали в пяти новых русских 
школах. Это – учреждения среднего образования, в которых 
все предметы преподают на русском языке, а учебники 
по большинству предметов, за исключением таджикского 
языка и истории Таджикистана, соответствуют российской 
общеобразовательной программе. По окончании учебы 
выпускники получают аттестаты, с которыми могут посту-
пать в российские вузы.

И в России, и в Таджикистане часто организуют между-
народные мероприятия, участие в которых принимают 

вип-гости из этих двух союзнических стран. Например, 
Таджикский национальный университет выступил соорга-
низатором и международной площадкой XII Евразийского 
экономического форума молодежи, который проводится 
Уральским государственным экономическим университетом.

А в этом учебном году Генеральный консул Республи-
ки Таджикистан в Екатеринбурге Зафар Сайидзода будет 
читать лекции в УрГЭУ в рамках дополнительной профес-
сиональной образовательной программы повышения квали-
фикации «Экскурсоведение». Дипломат будет препода-
вать дисциплину «Туристско-рекреационный потенциал 
Свердловской области», в рамках которой расскажет, как 
выстраивать культурный диалог между Россией и Таджики-
станом и взаимно привлекать туристов. Также от Генераль-
ного консула Таджикистана в Екатеринбурге Зафара 
Сайидзода слушатели программы узнают о техниках органи-
зации зарубежных путешествий и построении деловых  
коммуникаций.

 «В последнее время россиянам нравится посещать 
Душанбе. Когда они приезжают в столицу Таджикистана, их 
стереотипы о нашей стране разрушаются: они восхищают-
ся современной архитектурой, памятником Исмоилу Сомони 
и Дворцом Наций Кохи Миллат. Представления российских 
туристов о настоящей жизни в Таджикистане меняются в 
лучшую сторону», – отметил Генеральный консул Республи-
ки Таджикистан в Екатеринбурге Зафар Сайидзода.

Кроме того, россиян привлекает «Крыша мира» – 
Большой Памирский тракт в Горно-Бадахшанской автоном-
ной области, который находится на высоте от 3 000 до  
4 000 метров. Отдохнуть можно и на Кайраккумском 
водохранилище, которое в народе получило название 
Таджикское море. Это искусственное озеро, созданное в 
1950-х годах для установки гидроэлектростанции и регули-
рования стока реки Сырдарьи, растянулось на 50 киломе-
тров. Вдоль побережья находятся туристские зоны отдыха 
и детские лагеря. А буддийский храм, расположенный на 
«Холме нечистой силы», как называют возвышенность 
Аджина-Тепе, поражает туристов настенной живописью и 
скульптурами VII-VIII веков.

Юлия Попова
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ПРАВО, ПОЛИТИКА И УПРАВЛЕНИЕ  
В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ

УрГЭУ стал площадкой для экспертного диалога по самым актуальным вопросам. В вузе состоялась I Всерос-
сийская научно-практическая конференция «Право, политика, управление: риски в условиях санкций».  
Ее организовал Институт государственного, муниципального управления и права (ИГМУиП) УрГЭУ в рамках 
XIV Всероссийского форума «Юридическая неделя на Урале».
«Мы находимся в условиях гибридной войны, когда на 

нашу страну идут атаки не только оружием, но и экономиче-
скими санкциями, а также информационным давлением. А 
нам важно, чтобы были крепкими и здоровыми семьи, чтобы 
работали предприятия, чтобы можно было спокойно учить-
ся и работать – чтобы был мир! Над этим мы и трудимся 
с вами, собираясь вместе, высказываясь, сверяя позиции, 
предлагая шаги к реальному развитию в соответствии 
именно с нашей системой ценностей», – открыл конферен-
цию ректор УрГЭУ Яков Силин.

УрГЭУ ежегодно участвует в Юридической неделе, а в 
этом году вуз впервые расширил программу XIV Всерос-
сийского форума «Юридическая неделя на Урале» и внес 
в нее мероприятие общероссийского значения и интереса. 
В организации и работе I Всероссийской научно-практиче-
ской конференции «Право, политика, управление: риски в 
условиях санкций» принимает участие 7 кафедр ИГМУиП 
УрГЭУ. Директор Института Александр Курдюмов высту-
пил модератором пленарного заседания.

«Наша конференция проходит в непростой историче-
ский период не только для России, но и для всего мирового 
сообщества. Необходимы социальные, идеологические и, 
конечно, правовые инструменты противодействия давле-
нию на Россию. Хочется верить, что непростые условия 
станут стимулом к обновлению национального законода-
тельства, послужат созданию новых международных право-
вых институтов, которые позволят гарантировать сохране-
ние и реализацию фундаментальных правовых ценностей 
вне зависимости от гражданской юрисдикции. Я уверен, 
что рожденные в нашем дискурсе идеи будут отражены 
в научных трудах и реальных, прикладных решениях», – 
сказал директор ИГМУиП УрГЭУ Александр Курдюмов.

От лица профессорско-преподавательского состава вуза 
участников НПК приветствовал проректор УрГЭУ по научной 
работе, д-р экон. наук, профессор Виктор Ковалев: 

«Число участников показывает, насколько сегодняшняя 
конференция актуальна и интересна. Отрадно видеть в 
зале студентов: им вскоре предстоит принимать решения, 
которые повлияют на судьбу России – и не только! Желаю 
участникам плодотворной работы, результаты которой 
лягут в основу управленческих решений как на уровне 
бизнеса, так и на уровне власти».

Прозвучали приветственные слова участни-
кам конференции от депутата Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации Павла  
Крашенинникова, и.о. председателя Законодательно-
го Собрания Свердловской области Виктора Якимова и 
других представителей власти.

Депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации, член Комитета по государствен-
ному строительству и законодательству Сергей Чепиков 
представил отрывок из лекции заместителя руководителя 
фракции «Единая Россия» в Государственной Думе Россий-
ской Федерации Андрея Исаева. В нем содержался анализ 
современных условий мировой экономики, политических 
связей и взгляд на цель США, НАТО и Евросоюза – разру-
шить нашу экономику и государственность.

Заместитель директора ФКУ «Центр по обеспе-
чению деятельности Казначейства России» Елена  
Гнедина рассказала, как на системе государственных 
закупок сказались сначала ковид, затем спецоперация на 
Украине. Так, в Федеральном законе «О контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд» теперь закрепле-
на возможность изменять условия контракта на строитель-
ные и ремонтные работы по соглашению сторон в случае 
возникновения форс-мажорных обстоятельств. Обозначе-
ны запреты и ограничения допуска импортных товаров. 
Определены особенности осуществления закупок радио-
электронной продукции и программного обеспечения.
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Ксения Огородникова

Профессор кафедры конкурентного права и антимоно-
польного регулирования УрГЭУ, д-р экон. наук, профессор, 
академик РАН, Заслуженный деятель науки РФ Александр 
Семин озвучил ряд проблем агропромкомплекса России: 
снижение числа ученых, исследователей в этой сфере, 
необеспеченность большинства хозяйств и производств 
современными технологиями, обеднение почв в ряде 
сельских территорий, дефицит семян отечественного произ-
водства. Из плюсов нашего АПК спикер отметил высокий 
уровень самообеспечения продовольствием, значи-
тельный профицит зерновых культур. Экспорт продук-
ции АПК принес России в прошлом году более 37 млрд  
долларов США.

Заведующий кафедрой предпринимательского права 
Уральского государственного юридического университета, 
д-р юрид. наук, профессор Владимир Белых отметил, что 
нам необходима единая государственно-правовая концеп-
ция, чтобы исключить существующую несогласованность по 
отдельным нормативно-правовым актам.

Адвокат, председатель Свердловской областной гильдии 
адвокатов, вице-президент Адвокатской палаты СО, вице-
президент Гильдии российских адвокатов, председатель 
Общественного совета при Департаменте мировых судей 
СО, член Общественного совета при Свердловском УФАС 
России Андрей Каюрин провел анализ практики антимоно-
польного органа по вопросу включения в список недобро-
совестных поставщиков в связи с неисполнением государ-

ственного контракта из-за экономических санкций. Сейчас 
санкции признаются форс-мажором, который защищает 
российских бизнесменов от включения в список недобросо-
вестных поставщиков. 

Вице-президент Уральской торгово-промышленной 
палаты, председатель Общественного Совета при област-
ном Департаменте государственных закупок, член комите-
та по совершенствованию системы госзакупок ТПП РФ 
Светлана Окулова добавила, что проблемой предприни-
мателей становится также внесение изменений в контрак-
ты, по которым приходится искать аналоги заграничным 
материалам. Особенно, если речь идет о госзакупках. 
Спикер рекомендовала бизнесменам при возникновении 
форс-мажора известить о нем заказчика, обратиться за 
консультацией в Торгово-промышленную палату, принять 
меры по сбору доказательств своей добросовестности.

Во втором блоке научно-практической конференции 
состоялось 6 тематических секций, в которых приняли 
участие представители органов власти и бизнеса, деяте-
ли науки и образования из разных регионов Российской 
Федерации (Москва, Красноярск, Саратов, Новосибирск, 
Казань, Пермь, Петропавловск-Камчатский и др.). Общее 
количество докладчиков – более 70 человек. Более 100 
научных статей войдут в сборник по итогам конференции.
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25 октября состоялось подписание соглашения о сотрудничестве между Уральским государственным 
экономическим университетом и Армянской апостольской церковью Екатеринбурга «Сурб Карапет».

ВАЖНЫЙ ЭТАП В ЖИЗНИ ВУЗА

УрГЭУ и Церковь Святого Карапета общими усилия-
ми будут противостоять таким негативным явлениям в 
молодежной среде, как игровая зависимость и националь-
ная неприязнь. Среди совместных задач заявлено форми-
рование в среде студентов более целостного представления 
об армянской культуре.

«С подписанием соглашения о сотрудничестве с Армян-
ской апостольской церковью Екатеринбурга начинается 
важный этап в жизни Уральского государственного эконо-
мического университета. От этого значимого шага зависит 
уровень знаний студентов УрГЭУ о том, в какой многона-
циональной стране они живут. В нашем вузе обучаются 
ребята из 68 стран, и они должны знать традиции разных 
этнических общностей и с уважением относиться к ним», – 
подчеркнул ректор УрГЭУ Яков Силин.

Наш вуз будет разрабатывать и реализовывать совмест-
но с Церковью Святого Карапета образовательные програм-
мы, направленные на духовно-нравственное воспитание 
молодежи. 

Представители Армянской апостольской церкви Екате-
ринбурга, исследователи и преподаватели УрГЭУ обсуждали 
тенденции развития туризма, вопрос сохранения и исполь-
зования объектов историко-культурного наследия. Дирек-
тор Института дополнительного образования УрГЭУ Элина 
Закирова презентовала программу повышения квали-
фикации «Экскурсоведение», разработанную в соответ-
ствии с национальными проектами России: «Демография», 
«Культура», «Образование», «Туризм и индустрия госте-
приимства». В рамках этой программы центром разработан 
экскурсионный маршрут по объектам культурного наследия 
армянского народа Свердловской области.

Библиотечно-методический фонд Уральского государ-
ственного экономического университета будет пополняться 
материалами, подготовленными Армянской апостольской 

церковью Екатеринбурга. Церковь Святого Карапета будет 
представлять обзорные статьи по вопросам просвещения 
молодежи. 

«Армянская Апостольская церковь была основана в 
Екатеринбурге почти десять лет назад. На протяжении этого 
времени я неоднократно побывал на различных мероприя-
тиях Уральского государственного экономического универ-
ситета, которые связывали ведущий экономический вуз 
Урала и армянский народ. Сегодня произошло официаль-
ное закрепление наших отношений», - отметил настоятель 
храма «Сурб Карапет», иерей Аристакес. 

Подписанное сегодня соглашение между УрГЭУ и Церко-
вью Святого Карапета – бессрочное.

Знаковое для Уральского государственного экономиче-
ского университета событие организовал Институт допол-
нительного образования УрГЭУ. В церемонии подписания 
соглашения участвовали проректор по дополнительно-
му образованию и профориентационной работе Елена  
Князева, проректор по учебно-методической работе 
и качеству образования Дмитрий Карх, проректор 
по социальной работе и молодёжной политике Роман 
Краснов, проректор по научной работе Виктор Ковалев, 
проректор по управлению имущественным комплек-
сом Владимир Кулигин. К обсуждению темы развития 
туризма подключились заведующая кафедрой туристи-
ческого бизнеса и гостеприимства УрГЭУ Евгения 
Радыгина, начальник управления международного 
сотрудничества УрГЭУ Оксана Баженова и руководи-
тель программы ИДО УрГЭУ «Экскурсоведение» Евгения  
Сапожникова, представители армянской диаспо-
ры Арам Мноян и Сусанна Мноян тоже участвовали  
в мероприятии.

Юлия Попова
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Флагманские журналы УрГЭУ Journal of New Economy и Управленец получили статус рецензируемых научных 
изданий, включенных в перечень ВАК по новым научным специальностям 5.2.3. Региональная и отраслевая 
экономика и 5.2.6. Менеджмент.

УНИВЕРСИТЕТСКИЕ ЖУРНАЛЫ НА  
СЛУЖБЕ БОЛЬШОЙ НАУКЕ

На основании письма Департамента аттестации научных 
и научно-педагогических работников Минобрнауки России 
№ МН – 3 / 1715 от 28.02.2022 г. в УрГЭУ был дан старт 
серьезной работе по организации включения научных 
журналов «Journal of New Economy» и «Управленец» 
в Перечень рецензируемых научных изданий ВАК по новым 
научным специальностям 5.2.3. Региональная и отрасле-
вая экономика (экономические науки) и 5.2.6. Менеджмент 
(экономические науки), предусмотренным Номенклатурой, 
утвержденной приказом Минобрнауки России № 118 от 24 
февраля 2021 г. (с изменениями, внесенными приказом 
Минобрнауки России №886 от 27 сентября 2021 г.). 

К июню 2022 года огромная работа команды УрГЭУ 
под руководством проректора по научной работе Викто-
ра Ковалева была завершена. Соответствующие заявле-
ния с пакетом документов, необходимых для рассмотре-
ния ходатайств о перерегистрации журналов УрГЭУ, были 
направлены в установленном порядке в Департамент 
аттестации научных и научно-педагогических работников 
Минобрнауки России.

По результатам проведенной экспертизы научные 
издания Уральского государственного экономического 
университета вошли в обновленный Перечень рецензируе-
мых научных изданий, в которых должны быть опубликова-
ны основные научные результаты диссертаций на соиска-
ние ученой степени кандидата наук, на соискание ученой 
степени доктора наук от 23 сентября 2022 г.

Научно-аналитический журнал «Управленец» издается 
с 2009 г. и посвящен вопросам менеджмента и маркетинга. 
Журнал включен в Перечень по научным специальностям:

• 5.2.3. Региональная и отраслевая экономика (экономи-
ческие науки) – с 23.09.2022

• 5.2.6. Менеджмент (экономические науки) –  
с 23.09.2022.

Научный журнал «Journal of New Economy» (до  
2019 г. «Известия Уральского государственного экономиче-
ского университета») основан в 1999 г. и публикует статьи 
по вопросам экономического развития и роста. В Перечень 
включен по научным специальностям:

• 5.2.1. Экономическая теория (экономические науки) –  
с 01.02.2022

• 5.2.4. Финансы (экономические науки) – с 01.02.2022
• 5.2.3. Региональная и отраслевая экономика (экономи-

ческие науки) – с 23.09.2022
Научные журналы УрГЭУ являются одними из лучших 

в стране. По показателю SCIENCE INDEX научный журнал 
«Journal of New Economy» вошел в ТОП-30 изданий по 
тематике «Экономика. Экономические науки». В общем 
рейтинге журналов JNE занимает 183 строчку с двухлетним 
импакт-фактором в РИНЦ - 2,324. С таким уровнем индика-
тора периодическое издание является 17 среди экономи-
ческих. Достижению таких позиций способствовал запуск 
переводной версии журнала в 2021 году.

Решение ВАК о включении наших изданий в обновленный 
перечень по двум новым научным специальностям 5.2.3. и 
5.2.6. является еще одним подтверждением их высокого 
качества.

Уральский государственный экономический универси-
тет выражает благодарность команде редакторов, членам 
редакционных коллегий и авторам журналов, без которых 
достижение таких результатов не было бы возможным.

Мы приглашаем российских и зарубежных ученых 
к публикации своих исследований, а также читателей 
на страницы журналов УрГЭУ!

Пресс-служба УрГЭУ



24

КАК ВЕДЕТСЯ ГИБРИДНАЯ ВОЙНА  
ПРОТИВ РОССИИ

На два дня УрГЭУ стал главной просветительской площадкой Екатеринбурга по проблематике гибридных войн. 
Проректор Российского государственного социального университета Джомарт Алиев выступил с лекцией о 
гибридных войнах современности. Специалист рассказал, что делать, чтобы не стать жертвой дезинформации. 

Джомарт Алиев уже долгое время занимается пробле-
матикой информационных и гибридных войн. Данный 
термин впервые был сформулирован учёными британского 
Кембриджского университета в 2001 году. В ходе подоб-
ных войн может быть минимум боевых столкновений или 
даже не быть вовсе. Но гибридная война – это всегда 
агрессивное информационное воздействие, дипломатиче-
ское давление, всплеск криминала, терактов и враждебной  
пропаганды.

12 и 13 октября эксперт по гибридным войнам Джомарт 
Алиев выступил в УрГЭУ, чтобы поделиться знаниями и 
расширить межвузовское взаимодействие по просвещению 
в этом вопросе.

Тема оказалась весьма актуальной: на встречу пришли 
не только сотрудники УрГЭУ, но и представители несколь-
ких системообразующих свердловских вузов: Уральско-
го государственного горного университета, Уральского 
государственного педагогического университета, Россий-
ского профессионально-педагогического университета, 
Уральского института управления РАНХиГС, Уральского 
государственного медицинского университета, Техниче-
ского университета УГМК и других. Также присутствовали 
представители органов муниципальной и государственной 
власти.

Студенческое сообщество представили учащиеся УрГЭУ, 
курсанты Уральского института МЧС, студенты Уральско-
го государственного юридического университета, Ураль-
ского государственного университета путей сообщения 
и других екатеринбургских вузов – всего более тысячи 
человек. Большой зал университетского дома культуры не 
смог вместить всех желающих, поэтому в дополнительных 
аудиториях велась трансляция.

  «Сегодня данная проблематика для нас – это не просто 
абстракция, – высказал свою принципиальную позицию 

ректор УрГЭУ Яков Силин. – Поскольку подобная гибрид-
ная война прямо сейчас ведётся в отношении России». 

УрГЭУ уже много лет занимает одну из ведущих позиций 
в Екатеринбурге по информационной работе со студента-
ми. После начала специальной военной операции этот опыт 
оказался более чем востребован: борьба за умы и души 
молодого поколения – пожалуй, главное поле сражений 
гибридной войны, и важно уметь защитить наших ребят. 

 В ходе лекции Джомарт Алиев описал несколько кейсов 
гибридных войн с точки зрения экономики, международно-
го имиджа страны, психологического воздействия против-
ников друг на друга. Речь может идти о боевом столкно-
вении на передовой, связанных экономических процессах, 
эмоциональной реакции своих или иностранных граждан. 
Общественная психология почти всегда остаётся во главе 
угла. Не важно, идёт ли речь о наполеоновских завоевани-
ях или об эпохе холодной войны. 

 «Это не то знание, которого надо стеречься или хранить 
в тайне, – обратился к присутствующим эксперт. – Это 
та реальность, в которой нам в обозримой перспективе 
предстоит жить. Самый главный совет – ничего не прини-
майте на веру, всегда отталкивайтесь от того базово-
го фундаментального мировоззрения, которое у вас есть. 
Это поможет сохранить целостность сознания и правильно 
интерпретировать то, что происходит вокруг».

Гибридные войны известны человечеству ещё с антич-
ных времён. Древнекитайский военный теоретик Сунь-Цзы 
описывает их элементы в своей знаменитой книге «Искус-
ство войны». Но чаще всего такие войны велись в новом 
и новейшем времени, когда у человека появилось больше 
инструментов для ведения конфликтов. Теория гибридных 
войн формировалась весь ХХ век. Сегодня информацион-
ный фронт является таким же полноценным театром боевых 
действий, как и основной. Это признают и западные, и 
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российские эксперты.
Лектор привёл в пример гражданскую войну в США. 

Спустя три месяца после начала боёв северные штаты 
запустили массовую печать новых долларов и навяза-
ли своим партнёрам торговлю в этой валюте. Так южане, 
которые вели торговлю в основном за британские фунты, 
оказались в ущемлённом зависимом положении. Это обсто-
ятельство, которое, на первый взгляд, даже не имеет 
отношения к военным действиям, стало одним из слагае-
мых победы северян над изначально более богатым югом. В 
будущем же это заложило основу доминирования доллара в 
мировой финансовой системе.

За прошедшие полтора века список гибридных войн 
расширился: вьетнамская, афганская войны, «арабская 
весна» и так далее. Важно, отмечает Джомарт Алиев, что 
гибридная война никогда не ведётся между сильным и 
слабым противником. Более мощному просто не нужно 
специально изобретать какие-то хитрости, он уже превос-
ходит соперника.

Любая гибридная война – это столкновение между равны-
ми или сравнимыми по силе субъектами. Именно об этом, 
например, говорят представители российского государства, 
когда объясняют, что в ходе специальной военной операции 
наша страна имеет дело не просто с силами одной Украины, 

но с силами многих западных стран, действующих сообща. 
Прямое военное столкновение между такими силами может 
привести к третьей мировой войне. Чтобы этого не произо-
шло, физический конфликт ограничен, а на первый план 
выходит агрессивная подача фактов.

Слушатели задали эксперту ряд вопросов, в частности, 
как долго может длиться гибридная война? Оказалось, что 
гибридные войны могут идти десятилетиями, пока есть 
люди, готовые сделать полем боя собственный разум. 

Формирование общественного мнения начинается задол-
го до боевых столкновений, говорит Алиев. Принято считать, 
что какие-то специальные коллективы наёмных специ-
алистов день и ночь работают над пропагандой и контр-
пропагандой. Но это не так. Люди, стремящиеся повлиять 
на общественное мнение, часто делают это совершенно 
бескорыстно и из лучших побуждений. Эксперт предосте-
рёг студентов принимать на веру то, что они узнают из 
непроверенных источников. Многие отнеслись к его совету 
серьёзно: прямо на лекции заходили в онлайн-энцикло-
педию, чтобы проверить какой-то исторический факт или 
цитату.

Сергей Курильченко
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ЕКАТЕРИНБУРГ ТОРГОВЫЙ –  
УНИКАЛЬНАЯ ВЫСТАВКА В УРГЭУ

Расшитые костюмы купцов, коромысловые весы, кассовый аппарат из Ленинградского ЦУМа и денежный  
ящик – эти и другие экспонаты представили в холле второго этажа УрГЭУ на выставке, посвященной 
55-летнему юбилею университета.

Выставка рассказывает об истории торговли уральской 
столицы, истории весов и кассовых аппаратов. В центре 
композиции расположены самые яркие экспонаты – костю-
мы купцов. Они были созданы по фотографиям 19 века, на 
которых запечатлены торговцы. Теперь как вживую можно 
увидеть коробейника, торгующего яблоками, и продав-
ца абаков (счётов). Продавцы одеты в расшитые рубахи, 
пальто, кожаные сапоги. Глядя из XXI века на девушку 
в сарафане и кокошнике, расшитых жемчугом, золоче-
ной нитью – канителью, не сразу понимаешь, что это не 
невеста, а нарядно одетая купеческая дочь. Роскошные 
костюмы сшиты специально для этой выставки в швейной 
мастерской Свердловской киностудии, а одежда обработана 
составами, которые старят современные ткани для переда-
чи духа того времени.

Особой гордостью коллекции является кассовый аппарат 
1950 года выпуска, привезённый из Санкт-Петербурга. На 
протяжении 50-60-х годов он работал в Ленинградском 
ГУМе, и на нем ленинградские кассирши отстукивали:  
«С вас два шестьдесят два за фунт колбасы».

Интереснейший раздел выставки посвящен эволюции 
весов от древнего Рима до наших времен. Первые упоми-
нания о весах были обнаружены в городе Гизе, где сохра-
нились их изображения, датируемые VI веком до н.э. И 
если эти экспонаты можно увидеть только на фотографи-
ях, то весы, изобретенные в 20 веке, представленные на 

выставке, можно детально рассмотреть вблизи. Внимание 
привлекают коромысловые маломерные весы, сделанные 
из металла. Коллекции весов и кассовых аппаратов предо-
ставлены кафедрами УрГЭУ. 

Посетители выставки также могут познакомиться с 
информацией о знаменитых купцах Екатеринбурга, в том 
числе А.Ф. Второве, открывшем первый гастроном в Екате-
ринбурге, династии Поклевских-Козелл, которых называ-
ли «водочными королями» Урала, братьях Агафуровых и 
других.

Директор музея УрГЭУ Юлия Таушканова рассказала, 
что эту выставку специально создали к 55-летию УрГЭУ  
(в 1967 году – СИНХ), в котором факультет товароведения 
и организации торговли был в первой тройке с момента 
открытия.

«В первую очередь музей хотел порадовать сотрудников 
и студентов уникальными экспонатами, дать возможность 
рассмотреть их вблизи. Выставка – это захватывающая 
история о профессии. Поэтому для нас важно заинтересо-
вать этой историей как можно большее количество людей».

Выставка продлится до конца 2022 года. Подробнее 
узнать историю успеха екатеринбургских предпринима-
телей можно благодаря циклу видеолекций специалиста 
в области истории уральского купечества Владимира 
Микитюка. Посмотреть видео можно по QR-коду.

Анна Насекина
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